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HALTUNG ZEIGEN
IN SCHWEREN ZEITEN

Liebe Freundinnen und Freunde,

wir leben in bedrückenden Tagen. Putins Angriffskrieg gegen die 
Ukraine ist ein unentschuldbarer Bruch des Völkerrechts. Die Bil-
der aus Städten wie Kiew und Charkiw – es sind Bilder, wie wir sie 
uns in Europa nicht mehr haben vorstellen wollen. Das Leid der 
Menschen wird von Tag zu Tag größer und wir alle schauen fas-
sungslos auf das, was da geschieht.

Olaf Scholz hat in einer historischen Rede vor dem Deutschen 
Bundestag die passenden Worte gefunden: Deutschland steht 
zu seiner Verantwortung. Gemeinsam mit unseren europäischen 
Partnern haben wir geschlossen reagiert und Wirtschaftssanktio-
nen in nie da gewesenem Ausmaß auf den Weg gebracht. Putin 
wird einen hohen Preis für diesen Krieg bezahlen. Allein das ist 
heute sicher. 

Der Ausblick auf die kommenden Tage und Wochen bleibt be-
drohlich. In unseren Gedanken mischen sich Überforderung, Wut, 
Angst, Verzweiflung und Hoffnung mit dem tiefen Mitgefühl mit 
den Menschen in der Ukraine. Es gilt, mit allen Mitteln eine weitere 
Eskalation und einen Flächenbrand zu verhindern. Politik steht vor 
schweren Entscheidungen, über die letztlich allein die Geschichte 
zu urteilen vermag. 

Für das Saarland gilt: Wir werden helfen. Wir werden Kriegsflücht-
linge aufnehmen und ihnen Halt und Hilfe geben. Das wird jetzt 
vorbereitet. Wir werden nicht zulassen, dass dieser Krieg unsere 
Gesellschaft spaltet. Es ist Putins Krieg, nicht der Krieg des russi-
schen Volkes. Klar ist auch: Wir werden mehr tun müssen, um un-
abhängiger von Putins Gas zu werden. Das wird langfristig nur mit 
einem deutlich stärkeren Ausbau der erneuerbaren Energien ge-
hen. Hier müssen manche ihre politischen Positionen an die neue 
Lage anpassen. 

Zum Schluss bleibt mir darauf hinzuweisen, dass dies die letzte 
Ausgabe des Fraktions-Extras in dieser Legislaturperiode sein 
wird. Ich möchte mich bei allen Kolleg:innen, insbesondere auch 
den ausscheidenden Abgeordneten und unseren Mitarbeiter:in-
nen für die vertrauensvolle Zusammenarbeit bedanken. Wir ha-
ben gemeinsam viel Gutes für das Land auf den Weg gebracht 
und die neue Fraktion wird das weiterführen. 

Bleiben wir hoffnungsvoll.

Fraktionsvorsitzender
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AUFSTEIGER BEI BILDUNG

In der neuesten Studie der Initiative Neue So-
ziale Marktwirtschaft (INSM) ist das Saarland 
der Top-Aufsteiger im Bereich Bildung.

Verglichen mit den Daten aus dem Jahr 2013 hat 
sich das Saarland von allen 16 Bundesländern 
am stärksten verbessert und belegt nun im Ran-
king Platz 5. Besonders stark ist das Saarland in 

den Bereichen Ausgabenpriorisierung, Zeiteffi-
zienz, Hochschule/MINT, Betreuungsbedingun-
gen und Integration. Bei den Kernkompetenzen 
Ausgabenpriorisierung und Zeiteffizienz belegt 
das Saarland unter allen Bundesländern sogar 
jeweils Platz 1. Das bestätigt unsere Bildungs-
politik der letzten Jahre - und ist ein Ansporn, 
weiter mit  starken Konzepten voranzugehen!

Es ist inzwischen eine klei-
ne Tradition: Gestern ha-
ben unsere Abgeordneten 
wieder für „Ingos kleine 
Kältehilfe“ gekocht! Es gab 
einen Paprika-Würstchen-
eintopf mit Nudeln.

Dabei waren unsere Ab-
geordneten Heike Becker, 
Christina Baltes mit tat-
kräftiger Unterstüzung von  
Sebastian Thul und Dam-
hat Sisamci.
Wir hoffen, es hat allen 
Gäst:innen der Kältehilfe 
gut geschmeckt!

K L E I N E  T R A D I T I O N

KOCHEN FÜR DIE KÄLTEHILFE
mit Abgeordneten und Kandidierenden



D I G I TA LV E R A N S TA LT U N G

AUFBRUCH IN DER
GESUNDHEITSPOLITIK

Am 28. Januar begrüßten wir Sabine Bätzing-
Lichtenthäler, die neue Vorsitzende der SPD-Land-
tagsfraktion Rheinland-Pfalz, bei uns im schönen 
Saarland.

Bei einer gemeinsamen Fraktionssitzung sprachen 
wir u.a. über grenzüberschreitende Zusammenar-
beit, kostenfreie Kitas, gutes Leben im Alter und die 
anstehende Landtagswahl.
Vielen Dank für Deinen Besuch, liebe Sabine! Wir 
freuen uns auch in Zukunft auf den regelmäßigen 
Austausch!

Nicht nur wegen der Corona-Pandemie steht die 
zukünftige Gesundheitspolitik der neuen Bundes-
regierung im Mittelpunkt des Interesses. Auf die 
Entwicklung in unserem Land werden bundes-
politische Weichenstellungen eine sehr dominante 
Wirkung haben.
Wie die relevanten Passagen des Koalitionsver-
trages zu verstehen sind und welche Themen mit 
welcher Zeitperspektive angepackt werden soll, ist 
deshalb sicherlich von großem Interesse.
Deshalb lud die SPD-Fraktion am 9. Februar zur 
Digitalveranstaltung „Aufbruch in der Gesund-
heitspolitik - was die Ampelkoalition jetzt vorhat“. 
Besonders freute uns, dass wir die gesundheits-
politische Sprecherin der SPD-Bundestagsfraktion, 
Heike Baehrens, für die Veranstaltung gewinnen 
konnten. Heike Baehrens führte in das Thema ein 
und stand im Anschluss an das Event für Fragen zur 
Verfügung.

Im Februar 2022 startete „Halbe Stunde mit ...“, 
der Live-Videopodcast unseres Fraktionsvorsitzen-
den Ulrich Commerçon, endlich wieder in eine neue 
Runde! Der Podcast wurde live auf Facebook über-
tragen und ist auf allen gängigen Podcast-Porta-
len zu hören.
In der ersten Folge im neuen Jahr durfte Ulrich die 
Generalintendantin des Staatstheaters Braun-
schweig, Dagmar Schlingmann, begrüßen. Mit 
ihr diskutierte er über die Theaterlandschaft in 
Deutschland, aber auch über die enormen gesell-
schaftspolitischen Veränderungen.
Zwei Wochen später war Kira Braun im Live-Pod-
cast zu Gast. Kira ist Spitzenkandidatin der Jusos 
auf der SPD-Wahlliste Saarbrücken Stadt und setzt 
sich für die Belange junger Menschen ein. In einem 
„Landtagswahl-Special“ sprachen die beiden 
Saarbrücker Kandidierenden über aktuelle Prog-
nosen und die guten Chancen der SPD auf einen 
Wahlsieg bei der Landtagswahl am 27. März.

F R A K T I O N S B E S U C H

SABINE BÄTZING-LICHTEN-
THÄLER IN SAARBRÜCKEN

HALBE STUNDE MIT ...
Live-Podcast mit Ulrich Commerçon



A N T R A G  I N  D E R  P L E N A R S I T Z U N G

FÜR MEHR TIERSCHUTZ

Am 16. Februar fand die vorletzte Plenarsitzung 
dieser Legislatur statt. Bei dieser Gelegenheit 
hat der Landtag in einem Antrag gefordert, 
Tierversuche im Saarland zu reduzieren und Al-
ternativen zu fördern.
Schon seit vielen Jahren ist unser Ziel, Tierversu-
che als Teil des Tierschutzes zu vermeiden und 
solche Praktiken in Zukunft ganz abzuschaffen!

Am 27. Januar 1945 wurde das 
Vernichtungslager Auschwitz 
befreit — es war der Anfang 
vom Ende der Schoah, in der 
6 Millionen Jüdinnen und Ju-
den ermordet wurden. Daher 
haben wir im Landtag an-
lässlich des 77. Jahrestages 
der Opfer der nationalsozia-
listischen Gewaltherrschaft 
gedacht.
Die ehemalige Vorsitzende 
des Zentralrates der Juden 
in Deutschland, Charlot-
te Knobloch, appellierte in 
einer bewegenden Rede an 
uns alle, sich dem neuen Ju-
denhass und Antisemitismus 
entschieden in den Weg zu 
stellen.
Wir alle tragen Verantwor-
tung, dass sich Jüdinnen und 
Juden heute in Deutschland 
sicher fühlen können.
Zur Erinnerungskultur ge-
hört auch, sich der immen-
sen Leistungen der jüdischen 
Gesellschaft in Kultur, Wirt-
schaft, Wissenschaft und 
vielen anderen Lebensberei-
chen bewusst zu machen, die 
unser Land bis heute prägen 
und weiterentwickeln.

E R I N N E R U N G S K U LT U R

GEDENKSTUNDE IM LANDTAG



S B E B G

NEUES KITA-GESETZ
FÜR DAS SAARLAND

Anfang Januar verließ unsere Kollegin Julia Hübner 
die Fraktion. Julia war als wissenschaftliche Refe-
rentin für den Bereich Wirtschaft zuständig.

In Zukunft wird sie als Homburger Büroleitung un-
seren Bundestagsabgeordneten Esra Limbacher 
unterstützen. Vielen Dank für die schöne Zeit mit 
Dir, liebe Julia!

Das neue Kita-Gesetz (SBEBG) kommt! Das SBEBG 
(Bildungs-, Erziehungs-, und Betreuungsgesetz)  
löst das bisherige Saarländische Kinderbetreu-
ungs- und –bildungsgesetz (SKBBG) ab.
Dadurch werden die Arbeits- und Ausbildungsbe-
dingungen in den Kitas verbessert und die Kita-
Qualität nochmal gesteigert. Das bedeutet kon-
kret:

       mehr pädagogische Fachkräfte,
       mehr multiprofessionelle Teams,
       Stärkung der Ausbildung,
       mehr Praxisanleitung,
       besseres Essen für die Kita-Kinder.

Dafür haben unsere Bildungsministerin Christine 
Streichert-Clivot und die Bildungspolitiker:innen 
der SPD-Fraktion stets mit großem Einsatz ge-
kämpft! Danke Euch!

Gewalt an Frauen ist nach wie vor allgegenwärtig 
- auch im Saarland. Jede dritte Frau erlebt mindes-
tens einmal in ihrem Leben geschlechtsspezifische 
Gewalt. Für viele Frauen gehört Sexismus zum All-
tag.
Schon seit vielen Jahren kämpfen wir gegen Ge-
walt an Frauen und Mädchen und gehen im Saar-
land den Weg der Istanbul-Konvention wieder ein 
Stück weiter. Der Saarländische Landtag hat in sei-
ner ersten Sitzung im Jahr 2022 daher beschlossen, 
dass ...

• eine neue Koordinierungsstelle ‚Istanbul-Kon-
vention‘ im Saarland eingesetzt wird;

• die Hilfe für Frauen in Not noch strategischer 
geplant wird;

• es mehr Vernetzung und Analysen gibt;
• ein regelmäßig tagender runder Tisch zur Frau-

enpolitik entsteht;
• ein Landesaktionsplan entwickelt wird.

V E R A B S C H I E D U N G

NEUE AUFGABE
FÜR JULIA HÜBNER

ISTANBUL-KONVENTION
gegen Gewalt an Frauen



ENDE DER LEGISLATUR
Abschied von unseren Abgeordneten

Mit dem Ende der Legislatur verlassen auch einige Abgeordnete die Fraktion und ebnen den Weg für eine neue 
Generation. Lieber Eugen, liebe Elke, liebe Pia, lieber Hans Peter, lieber Reiner, lieber Dieter, liebe Isolde, lieber 
Jürgen: Vielen Dank für euer Engagement, euren Kampfgeist und euer politisches Gespür! Ihr werdet fehlen!

„Ich bin seit 2004 Abgeordneter und arbeitsmarktpolitischer Sprecher sowie Mitglied im IPR. Der größte parlamenta-
rische Erfolg für mich war bereits 2010 ein saarländisches Tariftreue- und Vergabegesetz mit einem erstmaligen Ver-
gabe-Mindestlohn, 2021 weiter profiliert zum Saarländischen Tariftreue- und Fairer-Lohn-Gesetz mit repräsentativen 
Tarifverträgen in allen Branchen als Vergabegrundlage. Der Aufbau eines öffentlichen Beschäftigungssektors für Lang-
zeitarbeitslose mit dem Landesarbeitsmarktprogramm „Arbeit für das Saarland“(ASaar) war ein weiterer Meilenstein. 
Mein Engagement in der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit im Interregionalen Parlamentarierrat (IPR) bleibt 
eines unserer letzten Abenteuer vor unserer eigenen Haustür, eine Daueraufgabe.“

EUGEN ROTH

„Zehn Jahre erfolgreiche Arbeit in der SPD-Landtagsfraktion gehen zu Ende. Das Hightlight für mich war der Abschluss 
des Fairer-Lohn-Gesetzes, aber auch die Weiterentwicklungen im ÖPNV, wie das ÖPNV-Gesetz 2017 und die Tarifre-
form im Saar-ÖPNV 2021. Dies hat zur weiteren Attraktivität des Personennahverkehrs für die Saarländer:innen beige-
tragen. Mit dem Verkehrsentwicklungsplan, der letztes Jahr auf den Weg gebracht wurde, wird der ÖPNV im Saarland 
gestärkt sowie günstiger und einfacher gemacht. Wichtig für mich war auch, dass wir im Wirtschaftsministerium, mit 
Anke Rehlinger, aktive Arbeitsmarkt- und Wirtschaftspolitik gemacht haben. „Gute Arbeit“ steht mittlerweile im Saar-
land für sichere Arbeitsplätze, gute Arbeitsbedingungen und gerechte Entlohnung. Das Landesprogramm „Arbeit für 
das Saarland“ hat viele Langzeitarbeitslose, die keine Perspektive mehr hatten, in Arbeit gebracht. Gewinnbringend 
war für mich der offene Austausch mit Betriebs- und Personalrät:innen, Unternehmer:innen, Verbandsvertreter:innen in 
unserem Arbeitskreis Wirtschaft und die vielen Betriebsbesuche vor Ort.“

HANS PETER KURTZ

Seit 2012 ist Pia als Abgeordnete im Landtag des Saarlandes tätig. Ursprünglich als Kandidatin der Partei Die Linke ge-
wählt, wechselte sie kurz nach der Wahl zur SPD und war seitdem für unsere Fraktion tätig.
Pia ist gelernte Friseurin, arbeitete vor ihrer Tätigkeit als Abgeordnete aber als Büroangestellte und als Tierarzthelferin. 
Ihre Tierleibe zeigte sich auch in ihrer Parlamentsarbeit: In dieser Legislatur war sie u.a. Sprecherin der Fraktion für Tier-
schutz, Fischerei, Naturschutz, Nachhaltigkeit, Biodiversität und Umweltbildung. Sie war außerdem Fraktionsvorstands-
mitglied und bis April 2012 Leiterin eines Integrationsbetriebes.

PIA DÖRING

„Nach fast 13 Jahren werde ich im April 2022 aus dem Landtag des Saarlandes ausscheiden. Ich freue mich auf meinen 
Ruhestand und darauf, mehr Zeit mit meiner Familie, insbesondere unseren drei Enkelkindern, verbringen zu können.
Mein absolutes Highlight war die Mitwirkung bei den Koalitionsverhandlungen 2017 in den Arbeitsgruppen „Haushalt 
und Finanzen“ sowie „Wirtschaft, Arbeit, Energie und Verkehr“ (WAEV). Besonders stolz bin ich auf die in der AG WAEV 
durchgesetzte Bindung an den repräsentativen Tarifvertrag bei Auftragsvergaben der öffentlichen Hand. Hier müssen 
Unternehmen dank des von unserer Wirtschaftsministerin Anke Rehlinger und ihren Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern 
erarbeiteten Fairer-Lohn-Gesetzes künftig ihren Mitarbeitenden ordentliche Tarifbedingungen bieten, statt Aufträge 
mithilfe von Gefälligkeitstarifverträgen durch Lohndumping zu gewinnen. Dies ist ein Vorteil für faire Unternehmen und 
deren Arbeitnehmerinnen und Arbeitnehmer. Dass die Bundesregierung dieses Gesetz als Vorbild für eine bundesein-
heitliche Regelung nehmen will, ist dabei das absolute Sahnehäubchen.“

ELKE EDER-HIPPLER



SPD-Landtagsfraktion Saarland
Franz-Josef-Röder-Straße 7,

66119 Saarbrücken
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Mail: fraktion@spd-saar.de

Veranstaltungshinweis
„Queerfeindlichkeit effektiv bekämpfen“

Diskussionsrunde mit Petra Berg, der SPDqueer Saar, 
Vertreter:innen des LSVD Saar, des Antidiskriminierungs-
forums Saar und der Gewerkschaft der Polizei

im April 2022, genaue Daten folgen

SPD-FRAKTION-SAAR.DE

Impressum

„Ich bin seit 2017 Mitglied des Saarländischen Landtages in der SPD Fraktion. Durch meine Tätigkeiten in verschiedenen 
Ausschüssen wie auch im Interregionalen Parlamentarierrat (IPR) konnte ich meine Erfahrungen aus meinen kommunal-
politischen und wirtschaftlichen Tätigkeiten in verschiedensten Gesetzesvorhaben und Fragestellungen mit einbringen. 
Gerade durch seine geographische Grenzlage, zeigt sich für unser Bundesland wie wichtig die Zusammenarbeit im IPR 
wie aber auch im ADR für unser Saarland ist. Von besonderer Bedeutung meiner Mitgliedschaft war daher für mich auch 
die Mitarbeit im Innenausschuss mit den damit verbundenen Verabschiedungen der verschiedensten Gesetze wie z.B.  
das Gesetz zur Neufassung der Vorschriften über die wirtschaftliche Betätigung der Kommunen und Gemeindeverbän-
de im KSVG.  Das gleiche gilt für die vielen gemeinsam verabschiedeten Empfehlungen aus den einzelnen Kommissionen 
und des Plenums des IPR.“

REINER ZIMMER

„Der größte parlamentarische Erfolg besteht zweifellos in der Reform des Kita-Gesetzes mit der Halbierung der Kita-
Beiträge – mehr als wir uns 2017 beim Abschluss des Koalitionsvertrages vorgestellt haben.
Ein weiterer Erfolg ist die Durchsetzung des Schulmitbestimmungsgesetzes, das durch die Blockade des Koalitions-
partners schon kurz vor dem Scheitern stand. Wir haben jetzt eines der modernsten Schulmitbestimmungsgesetze in 
Deutschland. Damit gehen wir einen bedeutsamen Schritt in Richtung einer nachhaltigen, demokratischen Schul- und 
Unterrichtskultur.
Mit der Neuaufstellung des Studierendenwerks, der Erhöhung der Regelstudienzeit und der Auflage eines Hilfefonds für 
in Not geratene Studierende, haben wir die Chancengerechtigkeit im Studium gestärkt und gezeigt, dass wir die Studie-
renden auch in Pandemiezeiten nicht alleine lassen.“

JÜRGEN RENNER

„Vier kurze, aber sehr intensive Jahre durfte ich von 2018 bis 2022 im Landtag erleben. Als Mitglied des Haushaltsaus-
schusses habe ich in dieser Zeit bei der Aufstellung von zwei Doppelhaushalten und einem Nachtragshaushalt 2020 mit-
gewirkt.  Besonders in Erinnerung bleibt der Doppelhaushalt 2019/2020. In diesem Haushalt wurde der Saarlandpakt mit 
der Einführung der Kita-Beitragssenkung und der finanziellen Teilentschuldung der Kommunen auf den Weg gebracht. 
Das waren richtungsweisende Projekte der SPD-Landtagsfraktion. Eine besondere Erfahrung und Herausforderung war 
der Untersuchungsausschuss des LSVS. Die politischen Diskussionen und die Aufklärungsarbeit im Ausschuss aber auch 
in den Vereinen und Verbänden hat mich in den zwei Jahren des Ausschusses fast täglich begleitet. Letztendlich war die 
Zeit im Landtag und in der SPD-Landtagsfraktion für mich auch eine persönliche Bereicherung. Die Zusammenarbeit 
sowie das zwischenmenschliche Miteinander der Fraktionskollegen:innen und den wissenschaftlichen Mitarbeiter:innen 
war eine außergewöhnliche Erfahrung.“

DIETER HECKMANN

Isolde blickt auf eine lange Karriere als Mitglied im Landtag des Saarlandes zurück. Seit 1990 ist sie als Abgeordnete für 
die SPD-Fraktion tätig. Seit 2009 fungiert sie zudem als Erste Vizepräsidentin des Landtags. Als Saarbrücker Bezirkbür-
germeisterin ist sie zuständig für den Stadtbezirk West.
Isolde ist bekannt für ihre Liebe zu Europa und für ihren vehementen Einsatz für die europäische Zusammenarbeit. Im 
Landtag vertrat sie daher die SPD-Fraktion in den Ausschüssen für Eingaben, Europa und Fragen des Interregionalen 
Parlamentarierrates. Sie war außerdem Sprecherin der Fraktion für Europapolitik.

ISOLDE RIES


